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PALAVRA DO SECRETÁRIO 
DE GOVERNO DO DF

Aos poucos as águas de
verão foram se encerrando e
o sol que cada manhã se
firma no lindo céu azul de
Brasília nos leva a uma nova
estação: a de intensificar a
recuperação das cidades e
acelerar as obras tão
afetadas pelas chuvas
torrenciais dos últimos
meses. Chegou a temporada
de aproveitar cada dia para
de

José Humberto Pires de Araújo

deixar Brasília linda, bem cuidada, com seus espaços renovados, e as obras em
plena execução. Assim, damos boas-vindas ao sol de maio!
Nós nunca baixamos a guarda diante das intempéries climáticas que a cada ano
se tornam mais fortes no Distrito Federal. Em todo tempo, os serviços de
limpeza, manutenção e conservação continuaram sendo feitos nas regiões
administrativas, seja pelas equipes do GDF Presente, Renova DF, Mãos Dadas,
Administrações Regionais, Novacap, SLU, Detran e todos os demais órgãos em
suas devidas atribuições. De igual forma, as mais de 200 obras em andamento
em todo o DF não pararam, seguiram em ritmo conforme permitido pelas
chuvas. 
Trabalhamos muito para atender as famílias desabrigadas pelas chuvas, tampar
os buracos deixados no asfalto, patrolar as vias de terra desniveladas pelas
enxurradas, melhorar o escoamento dos bueiros, entre tantos outros serviços
que demandaram agilidade e parceria entre órgãos para assegurar pronto
atendimento às cidades e população. 
Agora, vamos avançar em todas as frentes que o clima daqui para frente nos
permite. É hora de deixar os espaços limpos, os monumentos renovados, os
equipamentos públicos recuperados. As ruas, praças, parques, edificações têm
que ser revisitados para que recebam os trabalhos necessários. E as obras?
Devem seguir em ritmo integral, com máquinas e homens a postos para que o
andamento seja célere e a execução mais efetiva. É a estação para as cidades
serem transformadas.



AGENDA DE GOVERNO

ACOMPANHAMENTO DA OBRA DO VIADUTO DE SOBRADINHO

Dia 5 de abril, o secretário
de Governo do DF, José
Humberto Pires de
Araújo, fez uma visita
durante a tarde para
acompanhar o
desenvolvimento da obra
do viaduto de Sobradinho,
que fica próximo ao
mercado Comper. 

Durante a vistoria, o
gestor público explicou as
fases do
empreendimento, ao lado
do presidente do
Departamento de
Estradas de Rodagem do
Distrito Federal (DER-DF),
Fauzi Nacfur e do
Superintendente de
Obras do DER, Cristiano
Alves Cavalcante.

José Humberto Pires
mostrou-se otimista com
andamento das etapas da
construção mesmo em
tempos chuvosos. 



VISITA À OBRA DO TÚNEL DE TAGUATINGA

O secretário de Governo, José Humberto Pires de Araújo, acompanha de perto a evolução
da obra do Túnel de Taguatinga. Semanalmente, acompanhado do secretário de Obras,
Luciano Carvalho, e de engenheiros responsáveis pela construção, ele visita o
empreendimento, caminha por sua extensão, verifica o andamento dos trechos em obra,
acompanha o cronograma e conversa com os responsáveis sobre as etapas de execução.

AGENDA DE GOVERNO

VISITA DO DIA 10 DE ABRIL



VISITA À OBRA DO TÚNEL DE TAGUATINGA

Nos últimos dias, o Túnel começou a receber os equipamentos que serão usados pela
Secretaria de Segurança Pública (SSP) e pelo Departamento de Estradas de Rodagem (DER)
para a vigilância do complexo viário do ponto de vista de segurança e trânsito.
Foi instalada no meio de cada uma das passagens subterrâneas uma câmera de
monitoramento. Além disso, radares de medição de velocidade foram implantados nas
paredes dos dois túneis para que seja feita a fiscalização nas três faixas de rolamento.
Inicialmente, a velocidade máxima será de 60 km/h para segurança dos usuários.
Com a construção do novo túnel, a região central de Taguatinga passará a contar com mais
20 câmeras de videomonitoramento. Elas estão sendo instaladas ao longo de toda a
extensão da obra.
Os equipamentos possibilitam o acompanhamento, em tempo real, de diversos tipos de
situações, incidentes ou acidentes, permitindo às forças de segurança maior rapidez nas
respostas e medidas a serem adotadas. 
A previsão é de que a população receba a obra em meados de 2023.

AGENDA DE GOVERNO

VISITA DO DIA 24 DE ABRIL



AGENDA DE GOVERNO

SECRETÁRIO DE GOVERNO ACOMPANHA FORÇA-TAREFA NO SETOR
COMERCIAL SUL

Na última quarta (3), o secretário de Governo, José Humberto Pires de Araújo, visitou o
andamento das obras que estão sendo realizadas no Setor Comercial Sul. Trata-se de
uma força-tarefa do governo para reformar a região. As obras em andamento estão
sendo conduzidas pelo GDF Presente, com equipes do RenovaDF, Novacap, Detran,
Departamento de Parques e Jardins, Secretaria de Administração Penitenciária (Seape), e
Administração Regional do Plano Piloto.
Os serviços englobam a manutenção de vias, que faz parte da operação tapa-buraco,
podas de árvores, coleta de inservíveis, renovação da sinalização e diversas pinturas: do
meio-fio, piquetes de estacionamento, parada de ônibus, caixas de telefonia e do
canteiro de plantas.
Os reparos estão concentrados nas quadras 3, 4 e 5 do Setor Comercial Sul, entre o Pátio
Brasil e a área do canteiro central. Segundo a Secretaria de Obras, a Quadra 6 já teve a
licitação e, após a conclusão dos trabalhos nas demais quadras, as equipes irão
percorrer o restante do Setor Comercial, indo para as pontas, que são as quadras 1 e 2.
De acordo com Araújo, os trabalhos têm o objetivo de requalificar o setor e incentivar
novamente a atividade econômica. No último ano, mais de 100 empresas na área da
informação e comunicação se instalaram no local.

Agência  Brasília



FORÇA-TAREFA NO SETOR COMERCIAL SUL

Fotos: Paulo H. Carvalho I Agência
Brasília  Brasília

Estamos em uma operação
conduzida pelo grupo
geral do governo, o GDF
Presente e todos os órgãos
unidos para manter um
setor agradável. Embora
estejamos em reforma, as
pessoas podem circular
com tranquilidade e
executar suas atividades.
Mais de 200 novas
atividades vão poder
acontecer aqui após a
sanção da nova lei.
Quando você ocupa o
espaço, você sabe que isso
afugenta os malfeitores,
observou o secretário.

A visita ao local coincidiu com a assinatura da nova lei que determina os
usos do Setor Comercial Sul, sancionada na mesma manhã. Ao todo, são
aproximadamente 300 novas atividades comerciais permitidas. Elaborada
pela Secretaria de Desenvolvimento Urbano e Habitação (Seduh), a
iniciativa atende a uma demanda antiga do comércio da região e foi
assinada pela vice-governadora Celina Leão, em cerimônia no Palácio do
Buriti.



O evento fez parte da programação do III Encontro dos Administradores Regionais do
Programa Cidade Empreendedora, na residência oficial de Águas Claras, com a
presença do secretário de Governo do DF, José Humberto Pires de Araújo, de
administradores regionais e da superintendente do Sebrae-DF, Rose Rainha.
A iniciativa tem o objetivo de reconhecer o trabalho de administradores regionais e
lideranças locais em favor dos empreendedores e pequenos empresários do Distrito
Federal. Firmado em eixos de atuação como gestão municipal, cooperativismo e
crédito, inovação e sustentabilidade, as administrações poderão concorrer à
premiação em quatro categorias: desenvolvimento territorial, inclusão produtiva,
empreendedorismo jovem e marketing territorial.
O Sebrae vai disponibilizar consultores para ajudar os administradores a pensar nos
planos de desenvolvimento das cidades e avançar com ações que promovam o
empreendedorismo. Rose Rainha destacou o trabalho do conselho de políticas
públicas que vai ter um alinhamento direto e ainda maior com os administradores.
“Vamos ter semanalmente, em cada sala do empreendedor, o pessoal do conselho
com vocês. O que a gente quer é potencializar o Sebrae, que é um companheiro
maravilhoso que realmente pode ser um aliado nesse trabalho junto com a
comunidade”, disse Rose Rainha.
No plano de desenvolvimento territorial, mais do que pensar numa estratégia de
atendimento na região administrativa, nós precisamos pensar no território, quais são
as vocações que a sua região tem e que pode explorar para gerar mais emprego, mais
renda, novos negócios, negócios mais lucrativos”, completou Jorge Adriano Soares
Silva, gerente de Estratégia e Políticas Públicas do Sebrae-DF. “É preciso pensar num
plano que a gente definitivamente consiga executar e avançar com ações que
promovam o desenvolvimento da sua região, motivou.

AGENDA DO SECRETÁRIO

Parceria do GDF com o Sebrae
estimula empreendedorismo
nas RAs

Em parceria com o Governo do
Distrito Federal, o Sebrae-DF
lançou, no dia 19 de abril, o II
Prêmio Cidade Empreendedora. 



O secretário de Governo destacou que o Distrito Federal é a região mais promissora
no país do ponto de vista do desenvolvimento econômico e é necessário criar essa
vocação na cidade. Segundo ele, há uma malha a ser potencializada, equidistante de
todas as regiões do Brasil, e que pode crescer ainda mais para ser um grande braço de
desenvolvimento do país.
“Cada uma de nossas cidades tem uma vocação que precisa ser identificada,
valorizada e incentivada por aquela pessoa que representa o governo, que são nossos
administradores regionais. A função de vocês e dos que estão nas salas do
empreendedor é descobrir essas vocações, valorizá-las e trazer desenvolvimento para
nossa cidade ainda maior”, disse.
Pires ponderou que o governador Ibaneis Rocha já criou um ambiente para o
desenvolvimento econômico da capital e do Entorno ao oferecer segurança jurídica,
simplificação e desburocratização de todos os processos e incentivo para que as
empresas invistam no Distrito Federal.
Além do concurso, a equipe do Sebrae anunciou que este ano haverá um selo de
valorização do trabalho feito pelas administrações no âmbito da sala do
empreendedor. “A principal mudança que nós queremos trazer para a Sala é o
processo de avaliação para criar o selo prata, bronze, ouro e platina. São formas de
reconhecer aquelas administrações regionais que estão oferecendo os melhores
serviços para os empresários da sua região”, informou o gerente.
Neste segundo ciclo do projeto Cidade Empreendedora, as ações serão para o período
de 2023 a 2026. O edital do prêmio está previsto para disponibilização em 27 de abril,
no site www.sebrae.com.br/distritofederal.

Focus Produção de Imagem

http://www.sebrae.com.br/distritofederal


O Cidade Empreendedora é uma iniciativa do Sebrae-DF em parceria com o GDF que
busca atuar na melhoria do ambiente de negócios do Distrito Federal e na promoção
do empreendedorismo e do desenvolvimento econômico dos territórios.
A parceria teve início em 2019 e uma das ações de destaque do projeto foi o
lançamento do Prêmio Sebrae Cidade Empreendedora, em 2020. O edital dispunha de
três categorias de projetos: Empreendedorismo Jovem, Desenvolvimento Territorial e
Inclusão Produtiva.
Ao todo, foram apresentados 61 projetos, com participação de 32 administrações
regionais, em pelo menos uma das três categorias disponíveis. Do total apresentado,
35 foram efetivamente realizados. Os relatórios foram submetidos a uma banca
composta por seis instituições – UnB, Codese, Sebrae nacional, Secretaria de Economia
e Secretaria de Desenvolvimento Econômico.
Foram vencedores de cada categoria os projetos Empreendedorismo Jovem (RA Guará,
com o projeto Composta Guará); Desenvolvimento Territorial (RA Brazlândia, com o
projeto Brazlândia na rota do turismo); e Inclusão Produtiva (RA São Sebastião, com o
projeto ImigraSS – Imigrantes em São Sebastião). O vencedor geral da premiação foi o
projeto da RA de São Sebastião. O então administrador, Alan Valin, foi contemplado
com a participação em uma missão internacional ao Vale do Silício, em São Francisco,
Califórnia, onde participou de uma série de eventos em busca de soluções
tecnológicas para serem aplicadas na administração pública.
A missão, realizada em novembro de 2022, contou também com a participação de
representantes do Sebrae e de outros órgãos do governo.

Cada uma de nossas cidades tem
uma vocação que precisa ser
identificada, valorizada e
incentivada por aquela pessoa que
representa o governo, que são
nossos administradores regionais.
A função de vocês e dos que estão
nas salas do empreendedor é
descobrir essas vocações, valorizá-
las e trazer desenvolvimento para
nossa cidade ainda maior, disse o
secretário de Governo, José
Humberto Pires de Araújo.

Parceria com o Sebrae

Foto: Davi Pena/Ascom da
Administração de Taguatinga



REUNIÃO DEBATE ADOÇÃO DE PROPOSTAS DE DESENVOLVIMENTO 

SUSTENTÁVEL DO DF



O secretário de Governo do DF, José
Humberto Pires de Araújo, recebeu, no
dia 26 de abril, representantes do
Conselho de Desenvolvimento
Econômico Sustentável e Estratégico do
DF (Codese) para tratar do documento
“O DF que a gente quer 2022-2040”. 
A reunião foi preparatória para o
encontro a ser feito com o governador
Ibaneis Rocha, ainda no primeiro
semestre deste ano, com o objetivo de
debater o desenvolvimento econômico e
sustentável do DF e o modelo de
governança estabelecido entre o
conselho e o governador.
No encontro, o secretário recebeu uma
análise feita sobre a convergência entre
o Plano de Governo 2023-2026 e o plano
de ações proposto pelo Codese. O
documento considera as ações
apresentadas pelo conselho para serem
executadas pelo Governo do Distrito
Federal (GDF) neste mandato e qual a
adesão das propostas.
Durante o pleito eleitoral de 2022, a
gente apresentou o projeto ‘O DF que a
gente quer 2040’, com 210 ações entre
estruturantes e de médio e curto prazo,
para serem executadas pelo governo na
gestão de 2023-2026. E um modelo de
governança estabelecido entre o Codese
e o governador, para que duas reuniões
anuais acontecessem entre a diretoria
do 

REUNIÃO DEBATE ADOÇÃO DE PROPOSTAS DE DESENVOLVIMENTO 

SUSTENTÁVEL DO DF

do conselho e o governador, com o
objetivo de analisar o que daquelas
metas e ações estão sendo executadas,
o que eventualmente não está em
andamento conforme planejado, e o
que é prioridade para cada exercício
anual ou semestral”, disse Leonardo
Ávila, diretor presidente do Codese-DF.
O secretário de Governo afirmou que o
governador Ibaneis considera o Codese
um grande parceiro do GDF e valorizou
a importância de sua análise quanto ao
alinhamento de execução do plano de
governo e as propostas do conselho. 

Nós vamos analisar item a
item e verificar quais ações
propostas pelo Codese não
estão em andamento e se é
possível acatá-las, disse.

Criado em 2017, o Codese-DF tem como
objetivo participar do planejamento
econômico sustentável de Brasília e
entorno. Empresários, acadêmicos,
técnicos e membros da comunidade
compõem o conselho.



A princípio, Sol Nascente receberá o projeto que envolve também as áreas de
educação, saúde e assistência social. “Tomamos a iniciativa de vim aqui conversar com
o Governo do Distrito Federal justamente para estabelecer uma parceria para um
projeto piloto que é das redes de desenvolvimento do esporte. Significa tentar conectar
todos os equipamentos que oferecem esportes e atividade física, para que a gente
mapeie a quantidade de pessoas que está fazendo atividade e de que forma podemos
possibilitar que estas atividades sejam orientadas”, afirmou a secretária executiva do
ministério, Juliana Picolo Agatte. 
De acordo com a gestora, a proximidade do Distrito Federal possibilita visita aos locais
e o monitoramento. Para que a iniciativa seja colocada em prática, será feita uma
articulação de diferentes áreas, com o mapeamento dos equipamentos esportivos no
território, das entidades que oferecem atividades esportivas e dos agentes públicos de
forma a estabelecer a conexão de uma oferta de atividade física e de esporte que possa
ser monitorada e acompanhada. 
A proposta foi bem recebida pelos gestores do DF. O secretário de Governo destacou
que Sol Nascente é uma cidade estruturada, que tem recebido investimentos na área
de infraestrutura, e está habilitada para receber o projeto. Ele afirmou ser entusiasta da
educação integral e de iniciativas que possam complementar o dia a dia de crianças,
jovens e adolescentes. “Vocês são muito bem-vindos sempre. O governador Ibaneis
Rocha é muito favorável e apoiador de iniciativas como esta. Governo do Distrito
Federal é transversal e trabalha com todas as áreas integradas”, disse.
Para dar andamento na parceria, a Secretaria de Esportes vai fazer o levantamento da
estrutura da região administrativa, incluindo os serviços públicos existentes, órgãos e
entidades disponíveis em Sol Nascente. 

AGENDA DO SECRETÁRIO Parceria entre GDF e ministério fomenta
esporte no Sol Nascente

Os secretários de Governo, José
Humberto Pires de Araújo, e de
Esporte e Lazer, Júlio Cesar Ribeiro,
receberam equipe do Ministério do
Esporte no dia 13 de abril, que
propôs estabelecer uma parceria
com o Governo do Distrito Federal
para o desenvolvimento de projeto
piloto voltado à implementação de
ações de estímulo à pratica de
esportes e atividades físicas.



Em reunião no dia 13 de abril, o secretário de Governo, José Humberto Pires de Araújo,
anunciou a reestruturação do GDF Presente, que passa de 11 para 16 polos, sendo 14
urbanos e dois rurais. Também foi apresentado o novo subsecretário de Operações nas
Cidades, Marco Aurélio de Carvalho Demes, responsável pela coordenação do
programa.
De acordo com o secretário de Governo, o maior problema no Distrito Federal, hoje,
são os estragos causados pelas fortes chuvas, que danificam asfalto, estradas de terra e
casas. Assim, nos próximos 30 dias, a missão das equipes do GDF Presente será mapear
os buracos nas vias e providenciar o fechamento de imediato nas 35 regiões
administrativas.
“O trabalho de tapa-buraco já existe. Identificar os buracos e providenciar o seu
fechamento nos próximos dias será prioridade do grupo. Neste momento, o foco é a
recuperação das vias internas e externas de todas as cidades”, determinou o secretário
de Governo do DF, José Humberto Pires de Araújo, aos coordenadores dos polos.
No encontro, José Humberto fez uma retrospectiva da criação do programa, iniciado
assim que o governador Ibaneis Rocha assumiu o primeiro mandato, para recuperar as
cidades. Após quatro meses do SOS DF, surgiu o GDF Presente com sete polos para
atender todas as RAs. Nesta nova modelagem, com mais equipes de trabalho, será
possível atender melhor as administrações regionais e apoiar suas ações de forma mais
efetiva.
O secretário reforçou também que os coordenadores dos polos devem priorizar a
integração com as equipes das administrações e atender todas as solicitações dos
cidadãos. “Temos duas metas: recuperar nossas cidades e apoiar os administradores”,
finalizou.

GDF PRESENTE PASSA DE 11 PARA 16 POLOS GESTÃO



1- Oeste – Brazlândia e Taguatinga -  Elton Walcacer

2- Oeste II – Ceilândia e Sol Nascente e Pôr do Sol - William lima e Germano
Guedes

3- Sul – Água Quente, Recanto das Emas e Samambaia - Devanir Lopes 

4- Sudeste – Riacho Fundo e Riacho Fundo II - Anchieta Coimbra

5- Sul II – Gama e Santa Maria - Irio Depieri e Carlos Alberto Alves dos
Santos
 
6- Centro Oeste – Candangolândia, Núcleo Bandeirante e Park Way - Lucas
Cabral 

7- Central II – Águas Claras, Arniqueira e Vicente Pires - Rodrigo Soares

8- Sudoeste – Jardim Botânico, Lago Sul e São Sebastião - Leandro Cardoso

9- Leste – Itapoã, Lago Norte, Paranoá e Varjão - José Carvalho Júnior

10- Norte – Fercal, Sobradinho, Sobradinho II - Ronaldo Alves

11- Nordeste – Arapoanga e Planaltina - Guilherme Tabosa

12- Central III – Plano Piloto - Alexandro César

13- Central – Cruzeiro, SIA e Sudoeste - Josivânia Gurgel

14- Central I – Guará e SCIA-Estrutural - Robson Pimenta

15- Rural Leste / Rural Norte – Sobradinho, Sobradinho II, Planaltina,
Paranoá, São Sebastião, Lago Norte, Jardim Botânico, Itapoã, Fercal e
Arapoanga - Ronaldo Persiano

16- Rural Oeste / Rural Sul – Rural Oeste / Rural Sul – Gama, Taguatinga,
Brazlândia, Ceilândia, Núcleo Bandeirante, Samambaia, Santa Maria,
Recanto das Emas, Riacho Fundo II, Park Way, Sol Nascente/Pôr do Sol,
Água Quente e Vicente Pires - Manoel Messias

Confira os novos polos do GDF PRESENTE e seus coordenadores



Após 90 dias de um mutirão de serviços nas cidades
do Sol Nascente/Pôr do Sol, Ceilândia e Taguatinga, a
Secretaria de Governo (Segov) apresentou os
resultados do trabalho de recuperação dos espaços
públicos e vias das regiões administrativas. 
Iniciada em janeiro, como resposta às chuvas, a
operação foi concluída no dia 10 de abril, incluindo a
manutenção de equipamentos de uso comum,
sinalização e iluminação de vias e serviços constantes
de poda e roçagem.
“Foram ações efetivas, muito importantes, e nós
sabemos que não podemos parar”, avalia o secretário
de Governo, José Humberto Pires de Araújo. “São
cidades onde há uma população enorme e nas quais
houve um pedido do governador Ibaneis para
intensificar os cuidados neste começo de 2023”. 
Somadas, as três regiões administrativas (RAs)
reúnem cerca de 1,2 milhão de habitantes. O
secretário detalha: “No Sol Nascente, houve um
esforço grande para recuperar as estradas de terra.
Em Ceilândia, fizemos a renovação de espaços, como
a Praça do Eucalipto; e em Taguatinga, o
recapeamento asfáltico em diversos pontos”. 
A sinalização viária também foi reforçada para
garantir mais segurança a pedestres e motoristas.
Foram mais de 300 placas instaladas ou trocadas nas
RAs – só em Taguatinga, 202. Os servidores envolvidos
na força-tarefa contaram com o apoio de 108
equipamentos, entre caminhões, escavadeiras,
patrolas, rolos compactadores e outros.
Sob coordenação do GDF Presente, o mutirão teve a
participação das administrações das cidades, além de
Novacap, Detran, SLU, Departamento de Estradas de
Rodagem (DER), Secretaria de Obras, Caesb,
Secretaria de Administração Penitenciária (Seape) –
responsável pelo reforço na mão de obra com
reeducandos – e DF Legal.

Manutenção de boca de lobo
em Ceilândia

Manutenção na pista de
ligação do viaduto da QNL,

 em Taguatinga

Obras na rede de águas
pluviais do Sol Nascente/Pôr

do Sol



Arte: Agência Brasília

Fonte: Agência Brasília





Por meio do GDF Presente, os
acessos ao Hospital Universitário de
Brasília (HUB), na Asa Norte,
ganharam melhorias. Foram mais de
16 toneladas de massa asfáltica
utilizadas nos trabalhos do Polo
Central III, como manutenção na área
de embarque e desembarque, por
onde passam as ambulâncias, e na
via de acesso à emergência e ao
bloco cirúrgico. 

Após as últimas chuvas torrenciais
que caíram em todo o DF, o asfalto
antigo do Setor de Mansões de
Sobradinho II ficou danificado. O
Polo Norte junto com a Novacap
realizou um mutirão de
recapeamento asfáltico no bairro.  A
ação utilizou cerca de 400 toneladas
de massa asfáltica. Agora a região
conta com mobilidade e segurança!

Um mutirão para renovar o Setor
Comercial Sul envolve vários órgãos
e o Polo Central III. Os serviços
englobam a manutenção de vias,
que faz parte da operação tapa-
buraco, podas de árvores, coleta de
inservíveis, renovação da sinalização
e diversas pinturas: do meio-fio,
piquetes de estacionamento, parada
de ônibus, caixas de telefonia e do
canteiro de plantas.



O GDF Presente em parceria com equipe da Administração Regional e Novacap
promoveu uma série de serviços na região administrativa de Águas Claras. As ações
incluíram reparos no asfalto, podas e supressão de árvores, limpeza nas avenidas,
manutenção nos parquinhos infantis e de bocas de lobo, e recolhimento de faixas em
locais irregulares. Em quatro dias de trabalho foram utilizadas 12 toneladas de massa
asfáltica para os reparos nas vias; 17 árvores que caíram foram recolhidas e outras
foram podadas; dois parquinhos infantis nas praças Bem Te Vi e Colibri passaram por
manutenção, incluindo roçagem da grama em volta do equipamento e limpeza da
areia; e foi feito reparo em bueiro na Avenida Jequitibá, em boca de lobo na Avenida
das Castanheiras e em rede de águas pluviais, na Rua 04 Sul, em frente à Pizza Hut.



A segunda semana do mês de abril foi marcada pela pavimentação de um trecho de
1,8 km na QND 36, em Taguatinga. O trabalho contou com a parceria do GDF Presente,
Novacap e Administração Regional e atendeu a demanda da população. O
investimento foi de cerca de R$ 163 mil para a aplicação de 60 toneladas de massa
asfáltica. Em outro endereço, no Conjunto K da QNM 40, foram aplicadas mais 7,4
toneladas de massa. A manutenção viária aconteceu em outros endereços da RA. 
Além desse trabalho, o Polo Oeste atuou na limpeza da fonte do Taguaparque; na
manutenção de brinquedos do parquinho da QNM 36; na recuperação da Praça do DI,
onde foram feitas pintura e limpeza; e na construção de estacionamento na QSA 23. 



Devido às fortes chuvas do dia 14 de abril, foi preciso uma interdição da Defesa Civil na
via de acesso ao Morro da Cruz, com objetivo de conter uma erosão de cinco metros de
profundidade que se formou tomando parte da pista e, dessa forma, causou risco de
acidentes no local. No sábado (15), foi realizada uma grande operação com apoio da
Defesa Civil, do Departamento de Trânsito do Distrito Federal (Detran-DF), da
Companhia Urbanizadora da Nova Capital (Novacap), do Polo Sudoeste e da
Administração Regional de São Sebastião.
Nas últimas semanas, o trabalho tem sido intenso na recuperação das vias asfaltadas e
de terra. Foram feitas ações emergenciais para reparar os danos provocados pelas
fortes chuvas, entre elas, o Beco do Coronel, que agora está seguro para o trânsito de
motoristas e pedestres. 
E em parceria com a Novacap, as equipes do GDF Presente também atuaram na
pavimentação nos bairros Zumbi dos Palmares e Morro da Cruz, enquanto buracos 
 foram tapados na Vila Nova, no bairro São José, na Avenida Comercial e na Rua 62 B no
Centro da Cidade, e na Rua 2 no Setor Tradicional. Na Avenida Principal, as bocas de
lobo foram limpas e repostas.

Um trecho de 500 metros da Avenida São Sebastião, no bairro Morro da Cruz, foi
renovado. Por ali circulam muitos caminhões. A recuperação das duas faixas de
rolamento começou em 29 de março e tem sido feita por etapas para minimizar o
transtorno à população. Cerca de 350 toneladas de asfalto foram usadas no trabalho
feito no trecho. Equipe da Novacap ainda dá continuidade na recuperação da Avenida. 



Uma força-tarefa envolveu vários órgãos do GDF no preparo do Morro da Capelinha,
em Planaltina, para o feriado de Páscoa. As estradas não pavimentadas que dão
acesso ao local foram compactadas com cascalho, um trabalho que garantiu a
segurança dos atores, figurantes e do público que foi conferir a encenação da via-
sacra. Equipe da administração trabalhou na roçagem e limpeza. A Novacap somou
com a limpeza no local, nas redondezas e nas estradas próximas do evento. Já o SLU
participou com a varrição, a pintura de meio-fio de áreas adjacentes e a
disponibilização de 30 lixeiras na área e de dois papa-recicláveis. Após a encenação,
foram deslocados 40 garis para a limpeza do local.



Sol Nascente e Pôr-do Sol é uma região que tem recebido ações constantes do GDF.
Além dos investimentos feitos para ampliar a infraestrutura da cidade, vários órgãos
têm atuado em diversas frentes com a finalidade de atender as demandas da
população e cuidar da manutenção da RA, principalmente no reparo de estragos feitos
pelas chuvas fortes.  
Em meados de abril, o Trecho 3 foi bastante afetado pelas enxurradas, com a formação
de erosões nas vias não pavimentadas e buracos na parte asfaltada. Uma pá
carregadeira e quatro caminhões trabalharam na terraplenagem das pistas castigadas
pela chuva. Na via comercial, os ‘rolinhos’ espalharam massa asfáltica nos trechos
esburacados. Ruas das chácaras 73, 74 e do bairro Cachoeirinha receberam ação das
máquinas.
O Polo Oeste II deu apoio na construção de um estacionamento em frente ao Colégio
JK, que vai proporcionar melhor fluxo do trânsito, e na recuperação da estrada de terra
que fica no Trecho 3. No Pôr do Sol, os trabalhos abrangeram obras de terraplenagem
nas ruas e nas proximidades da Chácara 84, em trecho que dá acesso ao Córrego da
Coruja, no núcleo rural do setor.



As chuvas de abril também provocaram
estragos em Ceilândia. Na parte norte da
RA, as quadras residenciais da QNR,
próximo ao Setor de Indústrias,
acumularam poças gigantes. Algumas
casas foram invadidas pela água da
chuva nas QNRs 2 e 3. Além da
desobstrução de bocas de lobo, abrigos
de ônibus foram lavados e o excesso de
lama retirado da rua. Duas equipes
foram espalhadas pela região
administrativa para repor trechos de
pista destruídos pelo temporal. Serviços
de limpeza com recolhimento de lixo,
entulhos e inservíveis, poda e roçagem
deixaram a cidade mais limpa.

Outro trabalho do Polo Leste foi na
recuperação das vias com buracos
no Lago Norte.  Todos os conjuntos
da QI 07 receberam equipe da
Novacap e do Polo Leste para
operação tapa-buracos. Foram
usados cerca de 20 toneladas de
massa asfáltica para deixar as ruas
renovadas. 

No Varjão, o Polo Leste
trabalhou em parceria com
equipe da administração
regional e dos reeducandos
do projeto Mãos Dadas para
fazer uma limpeza geral no
Córrego da Grota.



Em parceria com as equipes das Administrações Regionais de Riacho Fundo e Riacho
Fundo 2, o Polo Sudeste está trabalhando para realizar grande operação tapa-buraco e
manutenção de vias não pavimentadas. Foi feito um levantamento dos buracos nas
duas RAs e a análise dos mais críticos para a comunidade. A proposta é deixar todas as
vias renovadas. As estradas de terra estão recebendo ações de patrolamento.

Riacho Fundo 2 

Riacho Fundo 

No Gama, a recuperação das
vias foi feita em diferentes
pontos. Os serviços
contemplaram o mercado São
José e o quartel da Força
Nacional, na quadra 55/56, as
quadras 22 do Setor Oeste, 19
do Setor Leste, e em frente à
área especial de exames do
Detran, entre outros. 
A manutenção de vias rurais foi
feita nas Ruas do Saboya e
Primavera, em Ponte Alta
Norte, e na via de acesso ao
SINDJUS, próximo à DF - 180.
Na Rua Bolivar I, em Ponte alta
Norte, foi feita melhorias em
escoamento de águas pluviais. 
Cerca de 30 profissionais,  aplicaram resíduos da construção civil (RCC) na área rural em
frente ao Caiçaras Social Clube, às margens da DF-290. Eles atuaram também na
compactação de RCC nas margens da DF-180, na altura do frigorífico.



Uma semana de boas e grandes ações no Núcleo Bandeirante. O novo polo, o Centro
Oeste, trabalhou em parceria com a equipe da administração regional e do DER na
construção da ciclovia da Estrada Parque Núcleo Bandeirante (EPNB). Com
aproximadamente 2,5 km de extensão, a obra vai ligar o Núcleo Bandeirante à
Candangolândia, em via paralela à marginal sul da EPNB. O polo presta apoio desde o
início da obra, dia 10 de abril, com maquinário e a retirada e busca de material.
Também foi feita coleta de lixo verde, inservíveis e a lavagem da feira permanente. 

O Polo Sul terminou o mês de abril no Recanto das Emas, fazendo uma força-tarefa
para limpar a cidade. Por dia, foram retiradas aproximadamente 100 toneladas de
entulhos, inservíveis e lixo verde das ruas da cidade e do pátio da administração. Só no
sábado dia 22, com a parceira da Novacap, foram recolhidas 800 toneladas. O material
foi transportado para o depósito do Serviço de Limpeza Urbana na Estrutural. E de lá
da usina de reciclagem do SLU, os caminhões do polo transportavam material RCC
para o trabalho de melhoria das vias de terra de Água Quente. 

Por dia, cerca de 100
toneladas de entulhos,
inservíveis e lixo verde
foram recolhidas das
ruas  e do pátio da
administração regional 



Melhoria da estrada de acesso e de algumas ruas da Santa Luzia foi uma das ações do
Polo Central I, na Estrutural. Equipe do GDF Presente ajudou também no trabalho de
reparos dos bloquetes na quadra 6 - conjunto 05 - do Setor Leste, e na retirada de
entulhos das ruas. 

Recolhimento de entulho foi uma das ações do Polo Central no Cruzeiro. Por lá,
também houve remoção do piso e revitalização do espaço onde funcionava o antigo
Bar da Rosa, limpeza e preparo de terreno para horta comunitária, limpeza da feira do
Cruzeiro e operação tapa-buraco no Cruzeiro Velho. No Sudoeste, um pedido de
ouvidoria foi atendido com ação tapa-buraco na SQSW 103. A recuperação do asfalto
foi feita em outros endereços da RA. Em toda a região foi recolhido lixo verde. 

Sudoeste Cruzeiro 



Foi publicado no Diário Oficial do
DF, do dia 14 de março, o
Regimento Interno da Câmara
Central de Conciliação para
Convivência Urbana e das Câma-

POLÍTICAS PÚBLICAS

Publicado Regimento
Interno das Câmaras de
Conciliação para
Convivência Urbana do DF

ras Regionais de Conciliação para Convivência Urbana do Distrito Federal. Por meio da
Portaria nº 22, ficaram definidas as diretrizes que direcionam o trabalho dos agentes
públicos que atuam no âmbito das comissões. 
A publicação é mais um passo na construção de uma cidade mais harmônica e justa, na
medida em que a política de convivência urbana do DF vem sendo fortalecida como meio
de resolução de conflitos de forma pacífica.

Conciliação para a convivência urbana é a mediação dos conflitos relacionados ao
excesso de barulho que extrapole o conforto acústico da comunidade. É realizada com a
presença de um conciliador, que é a pessoa capacitada para ajudar os envolvidos no
conflito a encontrarem uma solução em conjunto e dentro da lei, sem a necessidade de
uma decisão judicial.
A política de convivência urbana do DF tem os objetivos de promover a conciliação dos
conflitos relacionados às posturas urbanas, tais como o conforto acústico da comunidade
e a adequada ocupação de espaços públicos por empreendedores; estimular o direito à
cidade, entendido como o processo de universalização do acesso aos benefícios e às
comodidades da vida urbana por parte de todos os cidadãos, pela oferta e uso dos
serviços, equipamentos e infraestruturas públicas; fomentar a função social da cidade,
garantindo o atendimento das necessidades dos cidadãos quanto à qualidade de vida, ao
acesso aos direitos sociais e ao desenvolvimento socioeconômico e ambiental, incluindo
o direito ao trabalho, ao sossego, à cultura e ao lazer; e promover a proteção ao meio
ambiente ecologicamente equilibrado.



GDF Presente agradece aos órgãos parceiros que
tornam possível a execução do programa:

Administrações Regionais, Novacap, SLU, DER, Detran,
CEB, Caesb, Secretaria de Agricultura e Secretaria de
Administração Penitenciária.
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